
INTERROGAZIONE
del consigliere comunale IVAN VERZILLI

concernente la gestione della Fondazione Tercas

AL SINDACO DI TERAMO

PREMESSO CHE:
– che negli  scorsi  giorni sono apparse sui media  notizie  concernenti  l’imminente rinnovo della
Presidenza  della  Fondazione  Tercas,  con  prese  di  posizione  sia  del  sindaco  attuale  che  del
precedente primo cittadino; 
– che l’attuale presidente della Fondazione sembrerebbe dover terminare il suo mandato il prossimo
19 novembre 2019; 

CONSIDERATO che il presidente uscente gode di grande stima e considerazione da parte degli at-
tori istituzionali espressisi, ma che nessuno di essi abbia espresso giudizi di merito suffragati da una
seria e documentata analisi dei dati di bilancio concernenti la gestione della Fondazione medesima; 

RILEVATO che,  da  una  semplice  lettura  delle  rilevanze  di  bilancio  così  come  facilmente
rinvenibili  dalle  pagine  istituzionali  delle  tre  principali  fondazioni  bancarie  abruzzesi,  possono
evincersi i seguenti dati: 
1. lo stato patrimoniale  della Fondazione Tercas ha subito significativi  decrementi,  con perdite

consecutive che datano dall’anno 2011, come riportato sinteticamente nella seguente tabella:

FONDAZIONE TERCAS

Anno Patrimonio in euro
Crescita o diminuzione

rispetto all’anno precedente

2018 105.560.806 -1.651.813
2017 107.212.619 -939.799
2016 108.152.418 -499.861
2015 108.652.279 -2.595.520
2014 111.247.799 -1.537.680
2013 112.785.479 -70.436.766
2012 183.222.245 -3.063.922
2011 186.286.167 -989.760
2010 187.275.927 2.876.876
2009 184.399.051 6.590.452
2008 177.808.599 4.816.940
2007 172.991.659 4.003.912
2006 168.987.747

2. lo stato patrimoniale della Fondazione Carispaq ha subito significativi incrementi, con aumenti
consecutivi che datano dall’anno 2009, come riportato sinteticamente nella seguente tabella:

FONDAZIONE CARISPAQ
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Anno Patrimonio in euro
Crescita o diminuzione

rispetto all’anno precedente

2018 146.707.644 332.727
2017 146.374.917 932.083
2016 145.442.834 696.735
2015 144.746.099 1.904.122
2014 142.841.977 1.377.968
2013 141.464.009 3.561.850
2012 137.902.159 1.399.936
2011 136.502.223 125.957
2010 136.376.266 1.072.075
2009 135.304.191

3. lo stato patrimoniale della Fondazione PescarAbruzzo ha subito significativi  incrementi,  con
aumenti consecutivi che datano dall’anno 1993 (con la sola eccezione dell’anno 2014 nel quale
è  stata  subita  la  svalutazione  della  partecipazione  nella  Fondazione  Tercas),  come riportato
sinteticamente nella seguente tabella:

RILEVATO altresì che, in estrema sintesi, devono sottolinearsi i seguenti ulteriori dati di bilancio
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della Fondazione Tercas: 
– Il Palazzo Melatino non subisce ammortamento perché questo è consentito dalle norme di

legge, ma ha un valore reale molto inferiore a quanto dichiarato in bilancio; 
– Il fondo rischi è sceso nel 2018 per complessivi euro 382.000,00; 
– Le erogazioni sono diminuite nel 2018 per complessivi euro 321.000,00;
– I fondi per il volontariato sono diminuiti nel 2018 per complessivi euro 85.000,00; 
– I dividendi sono diminuiti nel 2018 per complessivi euro 792.000,00; 
– Gli interessi sono diminuiti nel 2018 per complessivi euro 420.000,00; 
– I costi degli organi statutari ammontano a complessivi euro 370.000,00; 
– I costi del personale (otto dipendenti in totale) ammontano a complessivi euro 528.000,00; 
– Il  Consiglio  di  Amministrazione  percepisce,  oltre  all’indennità,  anche  un  gettone  di

presenza; 
– I Revisori dei Conti percepiscono, oltre all’indennità, anche un gettone di presenza; 
– Sono assenti nel bilancio 2018 le informazioni sui lavori e le forniture deliberati durante

l’anno; 
– Gli indici di redditività sono crollati dal 2015 al 2018 (gli anni della presidenza in scadenza),

come rilevato alle pagine 69 e 70; 
– Gli indici di efficienza sono crollati dal 2015 al 2018 (gli anni della presidenza in scadenza);
– In  particolare,  gli  oneri  di  funzionamento  annuo  sono  più  che  raddoppiati  rispetto  al

patrimonio: erano pari  all’1,2% del  patrimonio nel  2015, ma sono cresciuti  al  2,5% del
patrimonio  del  2018  (con  il  rischio  concreto,  a  ritmi  simili,  di  un  azzeramento  del
patrimonio nel volgere di pochi anni); 

– Gli oneri per le “attività di comunicazione” crescono a ritmi sostenuti, dai 40.000 del 2015
ai preventivati 95.000 del corrente anno 2019; 

RITENUTO di dover segnalare una reale e documentata preoccupazione per la gestione economica
della Fondazione Tercas così come condotta durante la presidenza in scadenza, non solo sulla scorta
dei dati assoluti, ma anche sulla base comparativa con le due altre maggiori fondazioni bancarie
abruzzesi, in considerazione del fatto che solo prendendo in analisi l’ultimo quadriennio 2015-2018
si  evincono  perdite  per  quasi  sei  milioni  di  euro  nel  patrimonio  della  Fondazione  Tercas,  al
contrario dell’incremento di quasi quattro milioni di euro del patrimonio della Fondazione Carispaq
e dell’incremento di circa cinque milioni di euro del patrimonio della Fondazione Pescar Abruzzo; 

RITENUTO altresì di dover evidenziare come la Fondazione Tercas stia decrementando il proprio
patrimonio  (che,  ricordiamo,  appartiene  all’intera  comunità  provinciale  teramana)  a  far  data
dall’anno 2011 in maniera consecutiva fino all’ultimo bilancio 2018; 

RITENUTO pertanto di dover domandare al Sindaco sulla base di quali argomenti e motivazioni si
è  spinto  ad auspicare una continuità  gestoria,  tenuto  ulteriormente conto  del  fatto  che  l’attuale
Presidente ha svolto anche il ruolo di Vice Presidente dal 2007 fino al 2013 in maniera continuativa;

Tutto ciò premesso e considerato, 

SI CHIEDE DI SAPERE:
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1. Sulla base di quali argomenti e motivazioni il Sindaco di Teramo si sia spinto ad auspicare una
continuità gestoria alla Presidenza della Fondazione Tercas, tenuto conto del fatto che l’attuale
Presidente in scadenza – il quale ha presieduto l’ente nel quadriennio 2015-2019 – abbia svolto
anche il ruolo di Vice Presidente dal 2007 fino al 2013 in maniera continuativa. 

Si chiede in ogni caso risposta scritta alla presente interrogazione. 

Teramo, 25 ottobre 2019

Il Consigliere Comunale

Ivan VERZILLI
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